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КАК ВСЕ ПРЕВРАТИТСЯ В КУРОРТ 
ЕСЛИ ВЫ ПОСМОТРИТЕ НА МИРОВЫЕ ПРОЕКТЫ БЛАГОУСТРОЙСТВА, 
ТО УВИДИТЕ: ВСЕ СОСТАВЛЯЮЩИЕ ОСТРОТУ ГОРОДА ЭЛЕМЕНТЫ — 
КАНАЛИЗАЦИЯ, ОТОПЛЕНИЕ, ВОДОПРОВОД, МЕТРО, МИЛЛИОНЫ КИ-
ЛОМЕТРОВ ПРОВОДОВ, АВТОМОБИЛИ, ГРУЗОВИКИ, СКЛАДЫ, БОЛЬ-
НИЦЫ, МОРГИ, МИЛИЦИЯ, ВОЕННЫЕ,— ВСЕ ЭТО СПРЯТАНО КУДА-ТО 
В ГЛУБИНУ, ПОД ПОВЕРХНОСТЬ, ЗА СТЕНЫ. НА ПОВЕРХНОСТИ ОДИН 
СПЛОШНОЙ ПАРК, ПАРК-УЛИЦА, ПАРК-ПЛОЩАДЬ, ПАРК-ПЕРЕУЛОК, 
ПАРК-КВАРТИРА. ГРИГОРИЙ РЕВЗИН (ЖУРНАЛ «КОММЕРСАНТЪ WEEKEND», № 33 ОТ 04.10.2019)

Сегодня более или менее понятно, как де-
лать современную улицу. Прежде всего 
надо убрать с нее транспорт, чем больше 
уберете, тем лучше, улица  — это не до-
рога, заехавший туда автомобиль должен 
чувствовать себя неловко. Взамен нуж-
но максимально расширить тротуар. Но 
голый тротуар  — это совсем не то, что 
нужно современной улице, напротив, он 
должен быть заполнен самыми разноо-
бразными вещами. Вообще улица должна 
быть не местом для движения, а местом 
для пребывания. Все первые этажи домов, 
выходящих на улицу, должны быть частью 
уличного пространства, в каждую дверь 
можно зайти, в каждое окно посмотреть 
и обнаружить там картину привлекатель-
ную, развлекательную или хотя бы назида-
тельную. Подойдут кафе, рестораны, ма-
газины, выставочные залы, дизайнерские 
или архитектурные бюро. Кафе и ресто-
раны, разумеется, должны выплескивать-
ся на улицы столиками. На улице принци-
пиально озеленение, не только деревья, а 
и трава, где можно. Последнее время ста-
ло модно пускать по улице искусственные 

речки, ручьи, делать небольшие озерца, 
можно с фонтанчиками. На улице дол-
жен быть спорт — скейты, велосипедные, 
беговые дорожки, иногда площадки для 
воркаута. И, разумеется, где-то должны 
появляться городские амфитеатры для 
собраний, лекций, интеллектуальных игр. 
Иначе говоря, улицу нужно делать как 
парк.

Сегодня более или менее понятно, как 
делать современную площадь. Она ни в 
коем случае не должны быть большой и 
открытой, как перед советским райкомом, 
и, разумеется, на ней не должно быть пар-
ковки. Вообще очень большая площадь — 
это свойство города прошлого, города 
масс, они создавались для демонстраций 
и военных парадов. Площадь должна быть 
небольшой  — это городская гостиная, и 
устроена она должна быть как гостиная 
буржуазного дома XIX века с крайне диф-
ференцированным пространством: тут 
ломберный столик, тут диванчик, тут зим-
ний сад, тут фортепьяно, тут столики для 
чтения, тут для игр. На площади должны 
быть кафе и рестораны, островки зелени, 

озерца с фонтанчиками, амфитеатры для 
собраний, интеллектуальных игр и живой 
музыки. Но, конечно, к этому должен до-
бавляться спорт. Стоит заметить, что ла-
вочки на площади — это вовсе не место 
отдыха для усталого пешехода, у них со-
вершенно другая функция, это то же, что 
диваны в гостиной — место для проведе-
ния времени.

Сегодня еще не вполне понятно, как 
должен быть устроен внутри дом будуще-
го, в особенности многоквартирный. Но 
вполне понятно, как он должен выглядеть 
снаружи. Это должен быть вертикальный 
парк. Дом должен со всех сторон быть 
окружен балконами, гораздо большими 
по размеру, чем сегодня, поскольку они 
должны нести тонны земли и в них долж-
ны расти деревья. От этого дома теперь 
приобретают некоторую пирамидаль-
ность, чтобы деревья одного этажа не 
мешали деревьям предыдущего, кроме 
того, возникают некоторые проблемы с 
освещением, но модный проект дома, не 
обросшего зеленью, сегодня просто не-
представим. ➔ 23 

деть,— один раз пережить на собственной 
шкуре. Антропологи очень активно этим 
пользуются. 

Если хочешь изучать парк, надо пойти в 
него, попробовать там поесть, покататься 
на аттракционах, сходить в туалет, назна-
чить свидание и так далее — при этом, как 
исследователь, ты постоянно рефлекси-
руешь свой опыт. 
G: Результат такого исследования вряд ли 
можно назвать объективным.
М. А.: Нельзя городские исследования 
строить исключительно на этом методе, 
но когда мы, например, работаем в других 
городах и странах, очень важно вжиться 
в непривычную среду, насколько это воз-
можно, и на своей шкуре прочувствовать 
специфику местной жизни. Это особенно 
актуально в эпоху глобализации, когда 
нужно понимать специфику абсолютно 
другой культуры.
G: Ну, Петербург для москвичей все-таки 
не настолько «другая культура». 
М. А.: Тем не менее петербуржцам удалось 
нас удивить. Еще одно направление, ко-
торым мы занимаемся,— цифровая ан-
тропология. Моя коллега Дарья Радчен-
ко разработала методологию анализа 
«цифровых следов», которые каждый из 
пользователей оставляет в сети: текстов, 
фотографий, лайков, комментариев, 
репостов и прочего. Эти исследования 
многое позволяют понять о повседневных 
практиках горожан того или иного города. 
И недавно было проведено небольшое 
пилотное исследование по паркам Петер-
бурга. Оказалось, что петербуржцы очень 
большое внимание уделяют воде, хотя, 
казалось бы, воды в Северной Венеции и 
так много. 
G: Воды много не бывает.
М. А.: Да, для петербуржцев именно так. 
Если в парке есть фонтан или пруд, фото-
графий с ними будет больше, чем, напри-
мер, с дворцом, который находится рядом. 
G: Что еще удалось узнать?
М. А.: Что зелени в общественных про-
странствах тоже слишком много не бы-
вает. Но эта история универсальна для 
России. Интересно другое: согласно ис-
следованиям, у петербуржцев довольно 
востребованы активные формы досуга 
в парках, но почти нет (по сравнению с 
другими городами) традиционных  — на-
пример, полежать на травке. Таковы 
результаты предварительного исследо-
вания. И учитывая, что цифровая антро-
пология не столько отвечает на вопросы, 
сколько порождает их, хочется спросить: 
почему так? Это горожанам не нужно или 
в петербургских парках нет для этого  
условий? 
G: И кто ответит?
М. А.: Ответ на этот и многие другие важ-
ные вопросы будут искать наши коллеги 
из Европейского университета Санкт-
Петербурга. В Северной столице одна из 
самых сильных научных антропологиче-
ских школ, в том числе с богатым опытом 
прикладных исследований по городской 
антропологии. И когда стало известно, что 
«Стрелка» организует конкурс на архитек-
турную концепцию парка «Тучков буян», у 
нас не возникло вопроса, кто будет про-
водить предпроектные исследования. 
Было бы довольно нелепо, если бы мы 
из Москвы пытались разобраться в том, 
что думают петербуржцы про свои парки. 
Конечно, это будут делать петербургские 
антропологи. Они уже начали работу — и, 
насколько я понимаю, первые результаты 
вот-вот должны появиться. n КОМФОРТНАЯ СРЕДА В ГОРОДАХ БУДУЩЕГО ПОКА ПРЕДСТАВЛЯЕТСЯ ВЕСЬМА РАСПЛЫВЧАТО 
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